

Vortrag an den Ministerrat

betreffend

die Jahrestagungen der Afrikanischen Entwicklungsbank (AfDB)

und der Asiatischen Infrastrukturinvestmentbank (AIIB)

vom 21.-25. Mai 2018 in Busan/Südkorea und vom 25.-26. Juni 2018 in Mumbai/Indien

Die Jahrestagungen sind jährliche Treffen des Gouverneursrates der Banken, dem die strategischen Entscheidungen der Bank obliegen. Darüber hinaus werden die Treffen der Jahrestagungen zu einem Meinungsaustausch unter den Mitgliedsländern, für bilaterale Termine sowie Gesprächen mit externen Institutionen genutzt.

Von 21. bis 25. Mai 2018 vertrat mich Finanz-Staatssekretär MMag. DDr. Hubert Fuchs als österreichischer Gouverneur bei der Jahrestagung der Afrikanischen Entwicklungsbank (AfDB) in Busan, Südkorea. Von 25. bis 26. Juni 2018 vertrat mich Finanz-Staatssekretär MMag. DDr. Hubert Fuchs in meiner Funktion als österreichischer Gouverneur bei der Jahrestagung der Asiatische Infrastrukturinvestmentbank (AIIB) in Mumbai, Indien. Am Rande beider Jahrestagungen führte der Finanz-Staatssekretär auch diverse bilaterale Gespräche.

AfDB Jahrestagung 2018 und bilaterale Gespräche

Die AfDB Jahrestagung 2018 fand erstmals in Südkorea, Busan, statt und setzte damit ein Zeichen der wachsenden Bedeutung der ökonomischen und politischen Beziehungen zwischen Asien und Afrika. Finanz-Staatssekretär Fuchs vertrat mich als österreichischer Gouverneur bei der Tagung und nahm dabei an den drei offiziellen Geschäftssitzungen (Business Sessions) teil.

Bei diesen offiziellen „Business Sessions“ wurde erwartungsgemäß ein Überblick über die Aktivitäten der Bank im vergangenen Jahr gegeben, sowie einige Resolutionen angenommen (u.a. Jahresbericht, Financial Statements, Gewinnverwendung). Nach einer sehr sachlichen Diskussion erteilte der Gouverneursrat der Bank den Auftrag, die Notwendigkeit und die Voraussetzung einer Kapitalerhöhung in den kommenden Monaten zu erheben. Die Ergebnisse sollen spätestens bei der nächsten Jahrestagung im Frühjahr 2019 den Gouverneuren der Bank vorgelegt werden. Innerhalb des traditionellen „Governor’s Dialogue“ der Bank, nahm Finanz-Staatssekretär Fuchs zur Rolle des Privatsektors als Entwicklungsmotor und zur Bedeutung der Verbesserung von lokaler Ressourcenmobilisierung, insbesondere im Steuerbereich, Stellung.

Im Rahmen der bilateralen Termine nahm Finanz-Staatssekretär Fuchs ein Treffen mit dem Präsidenten der AfDB, Herrn Akinwumi Adesina (Nigeria), wahr. In diesem Austausch wies Finanz-Staatssekretär Fuchs auf die zahlreichen österreichischen Beziehungen mit der Bank hin und strich dabei auch die künftige Bedeutung von österreichischen Expertinnen und Experten hervor.

AIIB Jahrestagung 2018 und bilaterale Gespräche

Die AIIB Jahrestagung 2018 in Mumbai, Indien, stand im Zeichen von Investitionen in die Infrastruktur mit dem Titel „Mobilizing Finance for Infrastructure: Innovation and Collaboration“. Insgesamt nahmen mehr als 3.000 Personen an dieser dritten Jahrestagung in der Geschichte der Bank teil. Teilnehmerinnen und Teilnehmer waren politische Vertreter aus den Mitgliedsländern der Bank, Partnerinstitutionen, Privatsektor, Zivilgesellschaft und externe Experten. Es gab im Zuge der Jahrestagung vier offizielle Termine in denen Finanz-Staatssekretär Fuchs mich als österreichischer Gouverneur der AIIB vertrat: (i) der „Governors Business Roundtable“, in der die Gouverneure der Mitgliedsländer die strategischen Prioritäten der Bank diskutierten; (ii) die „Governors Official Session“, in der auf Empfehlung des Direktoriums der Bank mehrere Resolutionen angenommen wurde; (iii) ein „Family Photo“; und (iv) eine „Opening Ceremony“, u.a. mit Teilnahme des indischen Premierministers Narenra Modi. Im Zuge der Jahrestagung wurde der Vorsitz der Euro-Stimmrechtsgruppe mit 1. Juli 2018 für ein Jahr an Österreich übergeben.

Im Rahmen der AIIB Jahrestagung nahm Finanz-Staatssekretär Fuchs zusätzlich einige bilaterale Termine wahr. Er traf den Präsidenten der Bank, Jin Liqun, sowie den Vize-Präsidenten Sir Danny Alexander. Im Treffen mit Präsident Jin erwähnte Finanz-Staatssekretär Fuchs die österreichische EU-Ratspräsidentschaft im zweiten Halbjahr 2018, sowie meinen geplanten Besuch in China im Oktober 2018. Präsident Jin Liqun informierte

über das Triple-A Rating der Bank und seine Bemühungen die Diversität im AIIB Personal zu erhöhen. Im Treffen mit Sir Danny Alexander wurde u.a. die wichtige Rolle der nicht-regionalen Mitgliedsländer bei der AIIB angesprochen.

Im Vorfeld der Jahrestagung, von 22. bis 23. Juni 2018, führte Finanz-Staatssekretär Fuchs diverse bilaterale Gespräche in Mumbai in Begleitung der österreichischen Botschafterin Mag. Brigitte Öppinger-Walchshofer in Indien. So traf Finanz-Staatssekretär Fuchs Industrievertreter des Wirtschaftsverbandes „Federation of Indian Chambers of Commerce & Industry“ um über die bestehenden und zukünftigen wirtschaftlichen Beziehungen zwischen Indien und Österreich zu diskutieren. Unter anderem waren die Unternehmen Ericsson, Tata, BSE, Podar Enterprise und die Satyagiri Group vertreten. Des Weiteren führte Finanz-Staatssekretär Fuchs Gespräche mit Anupam Johri von der Raiffeisen Bank International und mit Abby Joseph von der voestalpine.

Ich stelle den

Antrag,

die Bundesregierung wolle diesen Bericht zur Kenntnis nehmen.

13. September 2018
Der Bundesminister:
Hartwig Löger